

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

A propósito de la guerra

Las causas del conflicto

CUALQUIERA que haya visto escaparates de librerías francesas, sin duda le habrá chocado muchas veces la profusión de libros dedicados al futuro conflicto con Alemania. Una observación superficial pudiera hacernos creer que de lo que se trataba era de excitar el sentimiento de odio hacia el pueblo vecino; pero la realidad es diferente: de lo que se trataba era tan sólo de llamar la atención ante un peligro que aumentaba cada día. La mayoría de estos libros eran sólo traducciones del alemán, muestras de la literatura patriótica y agresiva del otro lado del Rin. El fantasma del odio francés era, en verdad, presentado diariamente ante el crédito público alemán por los patriotas de oficio; pero los tales patriotas tenían buen cuidado de callar que eran ellos, con sus escritos imprudentes los que alimentaban ese odio.

Por lo que a Francia respecta, el odio contra Alemania es un producto artificial, en parte, de la patriotía de ambos pueblos, en parte, muy natural, teniendo en cuenta la pérdida de Alsacia y Lorena en la guerra del 70. A pesar de todos estos odios, una política seria, de sincera aproximación, por parte de los alemanes, hubiera podido evitar la guerra que hoy padecemos. El deseo francés de una «revanche» no hubiera bastado por sí sólo para encender el conflicto.

¿Y Rusia?

Si hay algo inexplicable en este mundo, a lo menos para mí, es la enemistad reinante entre Rusia y Alemania.

Entre ambos pueblos no hay un agudo problema de fronteras como el de Alsacia y Lorena, ni tampoco rivalidad por causa de las colonias. No son competidores en lo económico; antes bien, puede decirse que Alemania es el mercado de Rusia, y viceversa, tan grande era entre ambas el comercio. No había tampoco viejos resentimientos. Ambos pueblos lucharon juntos en la batalla de Leipzig. Todavía en el conflicto con el Japón, pudo Rusia no preocuparse de su frontera del Oeste gracias a la benévola neutralidad de su vecino germano.

A pesar de todo esto, en Alemania se odia a Rusia y a los rusos con un odio absolutamente impropio de un país civilizado. ¿Por qué? ¿En nombre de la libertad contra el zarismo? Alemania no es un pueblo democrático, y antes ama que odia a la autocracia. ¿En nombre de la cultura? Precisamente los rusos que viven en Alemania lo hacen por no poder quedarse tranquilamente en su tierra ante las persecuciones policíacas. El ruso culto, pero que no esté a bien con su policía, no puede matricularse en las Universidades alemanas, cosa que podemos hacer sin inconvenientes todos los demás extranjeros.

El odio de Alemania no se explica como no sea tomándolo por miedo a la grandeza futura del actual imperio moscovita.

Por lo que toca a Inglaterra, el caso es diferente y un poco más complicado. Entre Alemania e Inglaterra hay rivalidades comerciales cada día más agudas, y esto llevó a creer a mucha gente en lo inevitable de una guerra.

Pero rivalidades comerciales no llevan nunca a una guerra, como no haya además otras causas determinantes del conflicto. Estoy por decir que hoy, en nuestra vida moderna, ninguna clase de rivalidad puede llegar a la guerra si un militarismo desenfrenado no la produce artificialmente.

Inglaterra no lucha comercialmente tan sólo contra Alemania. Por lo que toca al Asia, tiene en el Japón y en Rusia rivales de indudable importancia. En México, los Estados Unidos intentan arrebatárle los mercados; en la América del Sur, Francia es su rival constante, así como en otros puntos del planeta. ¿Por qué estas rivalidades no degeneran en guerra y son hasta compatibles con alianzas entre los pueblos rivales?

La frase del kaiser «nuestro porvenir está en el mar» le ha traído la desconfianza y la enemiga de Inglaterra, porque significa, aparte de todo engrandecimiento comercial, un peligro militar para las islas británicas el día en que sus escuadras no sean más poderosas que las del nuevo Imperio.

Que la rivalidad económica de Inglaterra y Alemania pudo deslizarse siem-

pre por caminos de paz, es innegable. Recuérdese la cuestión famosa de Fashoda, que trajo, en lugar de la guerra, la aproximación de Francia e Inglaterra: los conflictos de esta última con Rusia por los asuntos de Persia, terminados pacíficamente, a pesar de ser solo un episodio de sus rivalidades en Asia.

Claro está que entre los países citados y Alemania había cuestiones pendientes antes de empezar la guerra: pero todas estas cuestiones, conviene no olvidarlo, eran de posible y hasta de fácil solución por la vía diplomática. Para ello bastaba tan sólo que Alemania hubiese renunciado a su papel de matón, y en lugar de inspirar desconfianzas y de repetir amenazas que tan sólo produjeron el no deseado efecto de unir a los amenazados, hubiera demostrado sinceridad en sus intentos de aproximación, que disimulaban siempre, cual las ocultas intenciones.

Considerando friamente la larga preparación de la presente guerra, hay que convenir en que Alemania es la princi-

pal, por no decir la única, culpable. Prescindiendo de su culpa inmediata, evidente, como demuestra la simple lectura del famoso Libro Blanco. Luis Araquistain ha dicho la última palabra sobre el asunto, y no hay por qué insistir en este punto, tratado por él en «Nuevo Mundo» con su habitual maestría.

La culpa mediata «a la larga» de Alemania aparece con claridad meridiana apenas se conoce un poco su vida interior y exterior en estos últimos tiempos.

En el siglo XIX la política alemana, en todos los órdenes, está guiada por una serie de principios equivocados, cuyos resultados dolorosos estamos a hora tocando. El fracaso de la Dieta de Frankfurt impidió el logro de la unidad, legítima aspiración, por caminos de paz y democracia. El rey de Prusia no quiso recibir la corona imperial «por gracia del Parlamento», y la revolución no fué lo bastante fuerte, material y espiritualmente, para pasarse sin reyes y hacer la unión en nombre de los pueblos.

De este histórico puede decirse que datan las causas de la actual guerra, como es fácil demostrar en vista del nuevo rumbo que tomaron las aspiraciones unitarias, cada día menos democráticas, mas confiadas cada vez en el prestigio de la fuerza bruta.

Leopoldo Alas Argüelles.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 27 (10).

DE ESPAÑA

Los presupuestos

Asegúrase que al fin Gobierno y minorías han llegado a un acuerdo.

Estas han ofrecido al Sr. Dato, aprobar sin discusión todos los dictámenes de la comisión, en los distintos presupuestos.

Satisfechísimos

Tanto el señor Dato como los demás ministros, se hallan satisfechísimos del resultado de sus gestiones cerca de las minorías.

Más del suicidio

Se ha confirmado que el suicidio del capitán señor Orgaz, determinó causas particulares.

El desgraciado capitán sufría un desequilibrio mental.

Así se ha hecho público por la familia del mismo.

Presupuesto aprobado

En el Senado ha sido aprobado el presupuesto del Ministerio de Hacienda.

En el Congreso

En el Congreso se sigue discutiendo el presupuesto de Fomento al que se han presentado algunas enmiendas.

Preparativos

Los republicanos federales de esta Corte, hacen grandes preparativos para celebrar el aniversario de la muerte del gran apóstol de la federación, don Francisco Pi y Margall.

Velada

Con tal motivo se celebrará el domingo próximo una velada necrológica en el Circulo federal de esta Corte, en la que tomarán parte valiosísimos elementos del federalismo español.

El acto, dado el gran entusiasmo de que se hallan poseídos sus organizadores y los grandes preparativos que se hacen, promete resultar brillantísimo.

Háblase de que los comités de provincias enviarán sus representaciones a la velada.

Asuntos canarios

Los vapores fruteros

Ha sido informado favorablemente por el Consejo de Fomen-

to, el expediente instruido, pidiendo una subvención para que se establezca una línea de vapores fruteros directos, entre Tenerife y Las Palmas y Liverpool y Londres, conforme a los deseos de los representantes de esas islas.

Estos hallanse satisfechísimos de sus gestiones.

Créese que el expediente será aprobado por las Cámaras.

DE LA GUERRA

Noticia confirmada

Telegramas de Londres comunican que el Almirantazgo ha confirmado oficialmente, la voladura del acorazado inglés «Bulwark», que chocó con una mina cerca de Shernes.

Añaden esas noticias que el «Bulwark» fué construido en 1899, desplazando 15.000 toneladas.

Este buque por su sistema antiguo era de escaso valor militar, dado los adelantos modernos.

De la tripulación de este buque solo se salvaron dos tripulantes, pereciendo el resto a causa de la tremenda explosión que le hundió en las aguas.

En Inglaterra ha producido penosa impresión la catástrofe del «Bulwark».

De Burdeos

A la guerra

Dicen de Burdeos que el Presidente de la República, monsieur Poincaré, ha marchado al teatro de la guerra.

Al presidente le acompañan los presidentes de las Cámaras, el Jefe del Gobierno Mr. Viviani y el ministro de la Guerra monsieur Millerand.

Estos se proponen hacer una visita ocular a las principales posiciones ocupadas por los ejércitos aliados.

Los ilustres viajeros fueron aclamados al salir de Burdeos.

El parte oficial

También dicen los despachos de Burdeos que se ha publicado el parte oficial de la guerra, durante las últimas veinte y cuatro horas.

Avance

Según ese despacho, el generalísimo Joffre dice en su comunicado, que los aliados han vuelto a avanzar en distintos puntos de la línea, habiendo rechazado todos los ataques que en su frente han iniciado los alemanes.

En calma

En la izquierda de la línea, desde el Mar del Norte a Lys, la calma ha sido casi completa, sosteniéndose solamente el duelo de artillería aunque sí con gran lentitud.

Armisticio

Los aliados rechazaron el armisticio que les proponían los alemanes para retirar los muertos.

Más bombardeos

También dicen que ha continuado el bombardeo por la artillería francesa a Arnaville, habiendo causado grandes destrozos con sus proyectiles.

DE RUSIA

Tremenda batalla

Los telegramas de San Petersburgo comunican que continúa con gran encarnizamiento, la batalla que desde hace días se viene librando en la región de Lodz.

Las pérdidas que en esta batalla han sufrido ambos ejércitos son tremendas.

Rusos y alemanes se acometen ferozmente, sin que ninguno de los beligerantes pueda alcanzar notables ventajas sobre el enemigo.

Más de otra batalla

Telegramas posteriores de la misma procedencia aseguran que los rusos después de un supremo esfuerzo, consiguieron derrotar a los alemanes en Lodz, cogiéndoles gran número de prisioneros.

En retirada

Los alemanes se baten ahora en retirada, perseguidos de cerca por los rusos que causan en sus filas tremendas bajas.

Esta acción repútese como una tremenda derrota para el ejército alemán.

Noticia confirmada

Añaden los despachos de San Petersburgo que se ha confirmado oficialmente el desastre sufrido por los alemanes en la Polonia.

Este ha sido una verdadera «debacle» para aquel ejército.

Regimientos enteros han caído prisioneros de los rusos.

Otros han sido completamente destrozados por la metralla.

Júbilo

El júbilo que las noticias de estas victorias han producido en San Petersburgo es indescriptible.

Millares de personas recorren las calles vitoreando al Ejército y al Zar.

DE LONDRES

Preparativos

Telegrafían de Londres que las noticias que se reciben del Transvaal comunican que toca a su fin los preparativos que allí se hacen para invadir la colonia alemana del Africa Occidental.

La rebelión

También comunican que la rebelión contra Inglaterra puede considerarse completamente extinguida, habiéndose entregado a las tropas leales la mayoría de los que se habían alzado.

DE BULGARIA

Reclamación

Telegramas de Sofía comuni-

can que el Gobierno de Bulgaria ha reclamado a Turquía la evacuación de Macedonia.

Con tal motivo háblase de la inmediata intervención de Bulgaria en el actual conflicto europeo.

De origen alemán

Pónganse de acuerdo

Las noticias de origen alemán que se reciben en esta Corte, dicen que en Berlín se sabe que los rusos han sido completamente derrotados en la Polonia.

Estos según esos despachos dejaron en poder del enemigo 30 mil prisioneros y 49 ametralladoras.

Más derrotas

También dicen que los turcos han rechazado a los rusos en el Cáucaso, ocupando a Morgumil.

Mesa.

Falta servicio

Hasta la hora de entrar en prensa la presente edición, no hemos recibido los despachos que anoche ha debido depositar en la Central de Madrid, nuestro activo corresponsal Sr. Mesa de la Peña.

El buque-hospital alemán «Ophelia»

Hemos leído en varios periódicos ingleses la causa de la detención del «buque-hospital» alemán «Ophelia», por un buque de guerra inglés.

Según parece, dicho buque estaba provisto de aparatos de telegrafía sin hilos y se hallaba evolucionando cerca de las costas inglesas. Al pasar los oficiales ingleses le inspeccionaron, encontrando cierta cantidad de explosivos a bordo del citado buque, lo mismo que varias gorras de marineros con nombres de distintos destroyers alemanes. Además el nombre de este buque, no había sido comunicado por Alemania a Inglaterra, como buque hospital con objeto de respetarse; y aunque iba provisto de camas para la recepción de heridos no había a bordo ninguno de éstos.

Por lo tanto, los ingleses han obrado muy en ley, y sobre todo, que para curar heridos no se necesitan explosivos.

Fantasías germanas

Daily Mail, de Londres, publica una información de su corresponsal en Nueva York según la cual varios oficiales alemanes le han hecho sensacionales revelaciones acerca del audaz proyecto de invasión de Inglaterra por las tropas germánicas.

El kaiser, según dichas declaraciones, ha ordenado construir ocho gruesos cañones de gran potencialidad y alcance, piezas que deberán ser montadas en Calais como medida preliminar de la invasión. El kaiser está dispuesto a sacrificar 350.000 hombres en la conquista de Calais, que una vez en poder de los alemanes, será uno de los más formidables puntos de apoyo de los invasores.

Conquistando Calais y una vez limpio el litoral de minas inglesas, 200 *taubes* y una escuadra considerable de *zeppelins* emprenderán un ataque a fondo a la costa británica, se internarán en el territorio y sembrarán por las ciudades inglesas la desolación, el terror y la muerte, mientras la escuadra alemana cruzará el canal de la Mancha al frente de una numerosa flota de transporte con el ejército de invasión, que podrá ser desembarcado a razón de 10.000 hombres por hora; efectuado el desembarco, el ejército invasor marchará a la conquista de Londres.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

Clima de esta Capital

Día 26 de Noviembre
 Temperatura máxima a la som.
 bra 21'6
 Mínima 13'0
 Oscilación 8'6

En el Ayuntamiento

ROQUE NEGRO-CATALANES

Se discute hoy como anunciábamos en nuestra edición de ayer, el articulo que, en concepto de bases para el contrato entre el Sr. Nicolau y el Ayuntamiento, presenta en su dictamen la mayoría de la Comisión. La concurrencia de concejales es análoga a la del día anterior. Dijérase que la minoría republicana iba a realizar una transformación constitucional, por lo menos a decretar un traspasque en el régimen imperante.

El gesto bélico del Sr. Díaz Llanos; la acometividad nerviosilla del señor Crosa, los delirios del Sr. Vivanco y hasta la seriedad grave del Sr. García y García, síntomas fueron de que no todo había de ser corrección y reserva, prudencia y circunspección.

Solamente en el Sr. Ravina y Veguillas, un joven de valía dentro del Ayuntamiento, observamos un estado de ánimo contrario a lo que venía ocurriendo.

El Sr. Ravina que desde que nuestros amigos iniciaron las enmiendas al dictamen, quiso gozar de su independencia de criterio colaborando con aquellos en esta labor, cometió ayer uno de los mayores errores que, conscientemente pensando, se pueden cometer.

Presentó una enmienda a una de las cláusulas del contrato; apoyó aquella con sólida argumentación, como él acostumbra a hacerlo, pero el señor Crosa manifestó su disconformidad con la enmienda y entonces, cuando todos esperábamos que el Sr. Ravina retiraría su enmienda, si efectivamente, como de público se ha comentado, las minorías liberal y conservadora tenían adquiridos compromisos para sacar triunfante el dictamen de la Comisión, hace todo lo contrario: sostiene la enmienda, que se pone a votación y el Sr. Ravina se abstiene saliendo del salón de actos.

Después de este acto tan a las claras realizado, nadie se atreverá a negar que los concejales liberales y conservadores dieron al asunto un carácter marcadamente político, barrenando así los buenos principios administrativos.

¡Desdichada jornada, la de ayer! Ni el Sr. Crosa con sus argumentaciones tan amañadas, tan sutiles, tan hábiles, ni los concejales que le secundaron con el SI o con el NO, podrán convencer nunca a este pueblo de que lo que ayer sancionaron con sus votos constituye un triunfo para la administración municipal, tan exhausta y tan alcahueta de todos los despilfarros.

Preside el Sr. Vivanco y Santillán. Ruega encarecidamente a todos los señores concejales que procuren intervenir en las discusiones con la mayor prudencia, dentro del mejor orden posible, debiendo cada uno limitarse a defender o impugnar las bases del señor Nicolau, que se van a discutir, sin que el maridoje con el criterio de cada uno de los concejales les lleve a acalorar las discusiones con violencias ni acusaciones mutuas.

El Sr. Calzadilla: Interviene para una cuestión previa. Ha llegado a mis noticias — dice — que el señor Gobernador civil ha conferenciado con el señor Alcalde sobre las discusiones del Ayuntamiento en su sesión de ayer. Y esto, señores concejales que a simple vista parece cosa naturalísima y lógica, pudiera no serlo si el señor Gobernador ha influido con la Presidencia para que este debate tome un determinado giro. Yo no creo que esto haya ocurrido, pues quizás esta entrevista esté relacionada con la acción judicial que dice ha de seguirse contra el concejal que se honra al dirigirse la palabra, por manifestaciones que ayer hiciera. Yo he traído a la discusión de ayer, como vengo dispuesto a sostener hoy, la mayor claridad, recogiendo lo que en el público se dice y se comenta. Nada me importa a mí esa acción judicial cuando tengo tranquila la conciencia. Lo que sí no toleraría es que nadie ni el señor Gobernador, ni el señor Alcalde, coartara la libertad de criterio de los concejales en ésta, como en todas las discusiones del Ayuntamiento.

El Sr. Vivanco: Explica la entrevista negando existieran las influencias a que ha aludido el Sr. Calzadilla.

El Sr. Crosa: Interviene porque se considera aludido. Dice que él siempre se condujo en el Ayuntamiento, como en todas partes, dentro de la mayor corrección, guardando la mayores consideraciones. Yo siento hoy el remordimiento de haberme conducido ayer de tal manera, porque no fui correspondido por los concejales de la minoría republicana.

Alude a la discusión de ayer. Dice que hay contradicciones en lo que manifestaba el Sr. Calzadilla y el Sr. Orozco y lo que dicen hoy estos señores concejales. Yo no he oído nada de eso a que se refieren sus señorías; yo nunca he oído tal cosa, yo tampoco he oído a nadie que tal cosa se dijera... (El Sr. Marichal: Todos los días, en el café.) Sus S. S. habrán escuchado eso;

habrán escuchado más que todo eso, pero yo no lo he oído... (El Sr. Calzadilla: No hay peor sordo que el que no quiere oír.) Yo oigo lo que debo oír, pero eso no se lo he oído decir... (El Sr. Marichal: A últimos del señor Suárez Galván, en el café...) A todo el mundo, si S. S. quieren; a mí no.

El Sr. Orozco: Recoge alusiones del Sr. Crosa. Ya he dicho en anteriores ocasiones que traeré al Ayuntamiento para que se depuren, todos los rumores públicos que puedan tener alguna justificación.

¿Qué puede importarme un proceso miento, que, de existir, sería derivado del cumplimiento del deber?

Trátase de una suma respetable: de 60,000 pesetas, cantidad excesivamente elevada en relación con la importancia de la obra y con la situación económica del Ayuntamiento.

Ya dije ayer y lo repito hoy que era pública la opinión de que si la dirección de las obras no se concedía al señor Nicolau, el proyecto de otro cualquier ingeniero tropezaría con entorpecimientos en una oficina burocrática. (El Sr. Crosa interrumpe, negándolo.) (El Sr. Medina, pide la palabra.) Esto es lo que se dice y esto es lo que he traído aquí para que no falte la luz, la claridad...

El Sr. Medina: Dice que recurre al testimonio de los Sres. Crosa y Peraza, quienes le manifestaron su temor de que de no aceptarse las propuestas del Sr. Nicolau, tropezarían con dificultades otro cualquier proyecto que se aceptara... (El Sr. Crosa: Naturalmente, tenía derecho a abrigar temores.) ¿Pero es cierto que S. S. y el Sr. Peraza se manifestaron en este sentido? (El Sr. Crosa: Sí; pero fué en una conversación particular, que no ha debido traerse aquí.) (El Sr. Marichal: ¿Cómo no, si afectaba a intereses del municipio?)

El Sr. Calzadilla: Rectifica. Dice que él quiere terminar este asunto. Ruego a la Alcaldía lo dé por terminado, y al Sr. Crosa que si le llamasen a declarar en esa causa que ha de instruirse por las manifestaciones que hicieramos el Sr. Orozco y yo, le suplico que declare toda la verdad, aunque ésta agravara la situación de estos dos concejales.

Se da por terminado el incidente y se entra en la discusión del dictamen de la mayoría de la Comisión, que modifica ligeramente las bases propuestas por el Sr. Nicolau.

Al primer párrafo de dicho informe, que dice:

“El personal encargado de la obra por parte del Ayuntamiento se compondrá de:

Un Ingeniero consultor.

Un inspector facultativo.

Un capataz vigilante.”

Presenta el Sr. Calzadilla una enmienda encaminada a que el personal encargado de la obra se componga de un Ingeniero consultor, otro Ingeniero inspector y un capataz vigilante.

El jefe de la minoría republicana apoya su enmienda, haciendo resaltar las ventajas y las garantías que para el Ayuntamiento representaría el tener al frente de esas obras un Ingeniero consultor y otro inspector.

Combátela el Sr. Crosa que expone la teoría de que basta solo el prestigio del Sr. Nicolau para estar garantizados los trabajos y los intereses municipales. Se pone a votación la enmienda y aceptada por 18 votos contra cinco.

El párrafo segundo de las bases del informe dice:

“El primer cargo será desempeñado por el que suscribe (Sr. Nicolau) y los otros dos restantes se cubrirán con personal idóneo designado por el ingeniero consultor.”

También a este párrafo presenta una enmienda el Sr. Calzadilla, pidiendo que el primer cargo sea desempeñado por el Sr. Nicolau, el segundo por la persona que designe el Ayuntamiento, y el tercero designado por el propio señor Nicolau.

Se promueve una larga discusión en la que intervienen varios señores concejales, declarándose los señores Crosa y Mandillo completamente opuestos a la enmienda. Algún señor concejal manifiesta que “se opone porque teme que si el Ayuntamiento hace el nombramiento del inspector, éste por amor propio no consulta con el Sr. Nicolau”. El señor Ravina después de una larga explicación de su actitud, hace una enmienda a la presentada por el Sr. Calzadilla, en sentido de que el nombramiento lo haga el Ayuntamiento a propuesta del Sr. Nicolau. Nueva oposición del Sr. Crosa, y nueva discusión. Se intenta votar y no se hace. Se discute nuevamente y el Sr. Calzadilla para dar término a aquel pugilato, retira su enmienda y queda el mencionado párrafo a gusto de los informantes y tal cual lo habían redactado.

Se lee el párrafo primero del artículo segundo que dice: “El ingeniero consultor visitará las obras siempre

que fuere preciso”, y el señor Ravina propone ampliar esta condición en el sentido de que “el ingeniero consultor visitará las obras cada vez que el Ayuntamiento lo solicite por ocurrir alguna novedad, debiendo el Sr. Nicolau personarse en esta capital en el término de un mes, a contar desde la fecha en que se le comunique o justificando su ausencia por causa mayor, pues de lo contrario se entenderá rescindido el contrato.” Se acepta.

Se acepta también el párrafo segundo de este artículo, que dice que “el ingeniero inspector habrá de residir necesariamente en Santa Cruz de Tenerife o en La Laguna.”

El señor Orozco presentó a este párrafo una enmienda en el sentido de que el inspector visitará una vez por semana las obras, enmienda que fué combatidísima y retirada por su autor.

El tercer párrafo del mismo artículo dice:

“Este inspector se entenderá directamente con el contratista y con el Ayuntamiento por conducto de la Alcaldía siguiendo las instrucciones que en el orden técnico le comunique el ingeniero consultor y dará parte semanalmente a la Alcaldía de la marcha de las obras”, y se aprueba con una enmienda del Sr. Ravina, añadiendo que en caso de ocurrir algo anormal avisará a la Alcaldía para que ésta telegrafe al Sr. Nicolau, exigiéndole se personase en esta capital, de conformidad con lo establecido en el párrafo primero de este mismo artículo.

Al párrafo cuarto que dice: “El capataz vigilante se hallará bajo la dependencia inmediata del inspector y residirá constantemente en la obra”, presenta el Sr. Ruiz Fierro una enmienda pidiendo que este vigilante sea un capataz de minas.

Combátela conservadores y liberales porque “el Sr. Nicolau los ha ofrecido que así será”. Aduce el Sr. Ruiz que si hay esa promesa no ve el porqué se niegan aquellos concejales a que así se “haga constar en el contrato”, y se pone a votación, siendo igualmente rechazada.

El artículo cuarto se refiere a la forma de pago y cuantía del contrato, y el Sr. Marichal propone que el plazo para terminar la obra no excederá de un año y que el pago se hará desde que comience a regir el contrato hasta la terminación de las obras a razón de 2,500 pesetas mensuales.

El Sr. Marichal apoya su enmienda en el sentido de que le parece muy excesiva la cantidad de 60,000 pesetas que se fija en el informe y que además en dicho contrato no se determine el tiempo que ha de durar la obra. La proposición fué desechada por 13 votos contra 9.

A este mismo artículo hace otra enmienda el Sr. Ravina, fijando en nueve meses el plazo para terminar las obras y abonándose por la dirección de ellas las 60,000 pesetas.

También fué desechada por igual número de votos.

El Sr. García Cruz explica su voto en el sentido de que dice sí en cuanto al plazo para la ejecución de la obra, pero no al pago de las 60,000 pesetas porque estando sobre la mesa otra proposición cuya cuantía se elevará a lo sumo a 15,000 pesetas, considera un despilfarro para el erario municipal, desear que aquella y aceptar ésta.

Los demás artículos fueron aprobados sin discusión, y a propuesta del Sr. Orozco se acordó incluir un artículo adicional señalándole al Sr. Nicolau el plazo de un mes para contestar si acepta o no el contrato, y se suspendió la sesión, contenidos liberales y conservadores por haber triunfado en sus propósitos, y los republicanos lamentando que se despilfarren 45,000 pesetas de los fondos del municipio; pero satisfechos de haber cumplido con su deber, dependiendo el dinero y los intereses del pueblo.

El público juzgará de parte de quien está la razón.

Esta tarde continuará la sesión.

Concierto

Las gestiones que se estaban haciendo para que el notable pianista D. Domingo Bosch, que se halla desde hace algunos días en esta Capital, celebre un concierto en el Club Tinerfeño, han dado el resultado apetecido. El señor Bosch se ha ofrecido a darse concierto en el sábado próximo, a las nueve de la noche, bajo el siguiente programa:

- Sonata (op. 27). Beethoven.—a) ада gio; b) allegretto; c) allegro vivace.
- Estudio, Gótschak.
- 15 minutos de descanso.
- Scherzo (si bemol menor). Chopin.
- Melodía tarantela, Rubinstein.
- 15 minutos de descanso.
- Serenate, Albeniz.
- Rapsodia Húngara (N.º 2), Liszt.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Paseo gratuito Juan Mesa López ha dado cuenta de que tres individuos se montaron dos horas menos cuarto en el coche que guiaba y que luego no le pagaron.



Línea Pinillos

Fecha de llegada	Vapores	Destino
27 Octubre	Miguel M. Pinillos	Habana
12 Noviembre	Conde Wifredo	Cádiz y Barcelona
14 >	Balmes	Habana
20 >	Infanta Isabel	Montevideo y Buenos Aires, por Las Palmas
29 >	Valbanera	Habana

Admiten carga y pasaje para los reiterados puertos. Informará: el consignatario, Antonio Cabrera de las Casas, calle de Candelaria, núm. 23.

De sociedad

Ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que padece, el Cónsul de Bélgica en esta Capital, don Fernando de Massy.

—En La Laguna se halla enfermo el Catedrático de esta Escuela Superior de Comercio, D. Mateo Alonso del Castillo.

—También se encuentra enfermo de algún cuidado en esta Capital D. Juan Delgado.

—Deseamosle a ambos pronto restablecimiento.

—Ha regresado de su estancia veraniega de Candelaria, el jefe de los liberales prietistas, nuestro estimado amigo personal D. José María Carballo Nuñez.

—Se encuentra en esta Capital el interventor de Hacienda de Las Palmas nuestro distinguido amigo D. Antonio García Beltrán.

Desgracia

Orotava, 26 (17-15). Alcalde a Gobernador civil.—Tenerife.

Hoy mañana, hallándose el oficial de carpintería Ananias Hernández Delgado, vecino de esta villa, de 32 años de edad y casado, trabajando en las pruebas de una máquina de cepillar, movida por gas, que ha montado D. Diego Alvarez Casanova, en su casa de la calle de Tomás Zerolo, de esta población, tuvo la desgracia de que la cepilladora le destrozara toda la mano izquierda, que le ha sido amputada por antebrazo, en el Hospital, a donde se le trasladó inmediatamente.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 26 (13). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Una perturbación atmosférica se halla sobre las islas británicas. Es probable que el tiempo sea algo lluvioso en las costas del Cantábrico.

De Hacienda

Libramientos.—Para hoy se encuentran al pago en la Tesorería de esta Delegación los extendidos a favor de los siguientes señores:

D. Francisco P. Millán, D. Francisco Miranda, D. Rafael Paldo, D. Ciro de Torres, D. Manuel León, D. Demetrio Méndez y D. Santiago Cuadrado.

Ascenso.—Ha sido ascendido a oficial 2.º de esta Administración D. Ignacio Grandizo.

Notas marítimas

Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor español Chasna, trayendo de Abona 8 pasajeros.

Carbón

Ayer a primera hora fondeó el vapor noruego Gronoft, trayendo para los depósitos de los Sres. Elder Dempster un cargamento de carbón mineral procedente de Newcastle-on-Tyne.

Frutos

Con cargamento de frutos del país han fondeado los vapores Chasna, Tanausú y Taoro.

Maderas

Con un cargamento de maderas para el empaquetado de frutos, procedente de Sundsvall y escala, ha fondeado el vapor noruego San Remo.

NOTICIAS

Desperfectos.—Se nos dice que en el camino bajo de la Costa de esta Capital y frente a la finca de los Sres. Ascanio, derribó el temporal del domingo un poste de los teléfonos militares, y que los hilos de éstos, cruzan dicho camino a una altura que es un verdadero peligro para el transeunte nocturno.

Llamamos la atención de quien corresponda para que ordene su recomposición, evitando así cualquier desgracia que pudiese ocurrir.

Se vende un aparato en buen estado. Darán razón Canales, 6.

Espectáculo benéfico.—En los primeros días del próximo mes de Diciembre se celebrará en el Salón Novedades una función a beneficio de los exploradores de esta Capital.

En ella tomarán parte las simpáticas artistas Blanca Azucena y su “Botones”

y el notable cuadro cómico dramático “Los Onces”.

Agua.—Leemos en nuestro colega La Opinión, de antier:

“Por personas llegadas de Lanzarote y Fuerteventura, sabemos que en estos últimos días han caído copiosas y abundantes lluvias en toda la isla, lo que ha producido gran contento en todos sus habitantes. Se nos dice que han corrido todos los barrancos, muchos de los cuales hacían 30 años que por su cauce no había discurrido agua.

La gente vieja comparan estas lluvias a las que hubieron en el 84. Se han llenado todos los estanques y aljibes y hay fundadas esperanzas de que se recojan buenas y abundantes cosechas.”

Obras reanudadas. Han vuelto a reanudarse las obras del embalse de Tahodio, suspendidas con motivo de la pasada tormenta.

Oposiciones.—Con objeto de concurrir a las oposiciones para Ayudantes de Montes, dentro de breve días se embarcarán para Madrid los apreciables jóvenes D. Virgilio Díaz Llanos y Ramos y D. Angel Guimerá y Castillo Valero.

Estudiantes.—En breve se embarcarán para la Península con objeto de continuar sus estudios, los jóvenes don Ricardo González Medina, Don Gustavo Coviella y D. Manuel Rodríguez.

Mercancías.—Habiendo terminado el plazo que marca la Ley, sin que hayan sido retiradas por sus dueños varias mercancías que se hallan depositadas en la Estación del Tranvía de Santa Cruz, desde el día treinta de Diciembre próximo se sacarán a pública subasta dichas mercancías a las cañales del citado día en la estación de Santa Cruz (Tinglado del Muelle).

Las mercancías objeto de la subasta se hallarán expuestas al público, desde las nueve de la mañana del día anterior al indicado para la subasta.

Periodistas muertos.—Victimas del tifus reinante en Barcelona, han fallecido los periodistas D. Alfonso Lannabra, redactor del Correo Catalán y D. Enrique García, del Diario Barcelonés.

La sal.—Leemos en nuestro colega “Diario de Tenerife”, de ayer:

“Se nos informa que se ha constituido en esta Capital un trust para el acaparamiento de la sal, cuyo artículo detalla a cinco y seis pesetas fanega en depósito, siendo adquirido por el referido trust a un precio, que ni con mucho llega a la mitad del de venta.”

Sellos.—En esta imprenta se hallan a la venta magníficos sellos para colecciones a precios reducidosísimos.

Más declaraciones.—El Gobierno sirio ha declarado la guerra a Turquía, habiendo salido ya de Constantinopla el embajador de Servia.

Una menos.—Dicen de Munich que a los noventa y un años ha fallecido la princesa Aldegunda, viuda del duque de Módena.

La unión vinculos de parentesco con Luis I de Baviera y Maximiliano II.

Por una ametralladora.—Varios desertores del Ejército alemán han manifestado que el kaiser ha ofrecido dar 750 mercaos al soldado que logre apoderarse de una ametralladora belga, inglesa o francesa.

Paseo de “Sol y Ortega”.—Con destino a la Junta de Obras del Puerto han llegado de Barcelona 2,000 sacos de cemento que eran destinados a la proyectada vía de “Sol y Ortega”.

Paseo.—El paseo que anoche se celebró en la plaza de Constitución, amenizado por la Banda Municipal se vio concurrido.

¡Qué renuncien!.—Los sabihondos que escriben La Región, piden la destitución de los concejales de este Ayuntamiento y especialmente de los republicanos. Creemos que por qué éstos combatieron la proposición del Sr. Nicolau.

Tiene razón el colega. ¡Qué sean destituidos!

No ceje en su campaña La Región y verá como conseguirá que los destituyan. ¡Vaya que si los destituyen! ¡No faltaba más!

¡Duro y a la cabeza, colega! ¡Ahora es la vuestra! ¡O ahora o nunca, muchachos!

¡Vivan los que votaron las 60,000 pesetas! ¡Vivaaaa!

¡Fuera los que trataron de ahorrarle al pueblo 45,000 pesetas! ¡Fueraaaa!

¡Porque al pueblo que lo parta un rayo!

En la guerra.—Según noticias de la Prensa alemana, durante la guerra

¿Desea V. un buen reloj? Compre un JUVENIA. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. LA UNIVERSAL, Alfonso XIII, número 3.

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.

Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

actual han muerto ya ocho príncipes alemanes.

Tres de ellos son de la casa de Lippe, dos de la Reuss, dos de la Meiningen y uno de la Wettin.

Desmintiendo una noticia.—En las oficinas de este Cabildo Insular nos dicen que es incierto que el Consejero D. Patricio Estévez, haya solicitado 3 meses de licencia.

Conferencia patriótica.—Esta mañana dió una conferencia a los jefes y Oficiales francos de servicio el primer Teniente D. Manuel Escribano Román.

Peletería trasladada.—El almacén de calzado y curtidos **La Balear**, de don Santiago de la Esperanza, se ha trasladado de la calle del Doctor Comenge, antes San Francisco, número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

A VISO

La Fábrica de tabacos «La Distinguida», tiene el gusto de poner en conocimiento de sus favorecedores, que el día 25 de Diciembre próximo, expira el plazo para el sorteo del *vaporcito* que se halla expuesto en dicha fábrica, en cuyo día le será entregado este valioso regalo, a la persona que presente mayor número de estampillas de las que se han suministrado al público con tal objeto, cuya recojida termina a las 11 de dicho día.

Esta fábrica está poniendo ahora en sus cajillas SIN RIVAL, PARIS, etc., una nueva colección de estampillas fotolitográficas, preciosísimas y de asuntos muy interesantes.

Ignacio Zamorano.

Tintorería LA MIL COLORES
Calle de Teobaldo Power, 8
Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.

Se tiñe en todos los colores. Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.

Agustín Díaz Casanova
PROCURADOR
Pérez Galdós, núm. 2 (a)
FOTOGRAFIA

“Photo-Art”
Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en **postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.**

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde la 1 hasta las 5.

Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.
No confundirse con ninguna otra.
Benavides, 29 (esquina a Portier).

EN UNA NOCHE
se curan las

Almorranas
con
Hemorroides LAMBO

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentín Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

OBRA NUEVA
El Imperialismo Alemán
por A. Medina
Se vende en la Imprenta García Cruz, al precio de 1'50 pesetas.

Benigno Ramos
PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.ª, París** la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.
Precios módicos.
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra. de Lourdes».

Se vende

un automóvil **FORD** en 2.500 pesetas. Imeldo Seris, 34, darán razón de 12 a 2.

También se vende uno torpeda en mil pesetas

Clinica operatoria. DIRECTOR: J. Rodríguez López.

Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.

Conservada por las pildoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET 57 AÑOS DE EXITO

SALUD DE LA MUJER

THE LONDON ASSURANCE

Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913

£ 5.215.995

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.

Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza.

Dirección: Canales, 36.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Roboyna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

Director:

DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).

Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(606 Ehrlich)

Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

Banco Vitalicio de España

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603 BARCELONA

Pesetas

Capital suscrito. 15.000.000'00

Capital desembolsado. 3.750.000'00

Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77

Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909. 44.325.252'40

Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

Pesetas 1.939.813'32

y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.

D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA

Delegado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Viuda é hijos de Juan La-Roche.

EN LAS PALMAS Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.

Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIAN, 3
(ANTES MARINA)
Santa Cruz de Tenerife
Islas Canarias

Globulógeno
Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthes virilís y arrhenal.
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el *Globulógeno* y recobraréis la salud.
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Bombas centrífugas. Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos. Para accionar o mover las bombas centrífugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.

Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.

Accesorios para transmisiones, etc., etc.

Para precios, informes y demás detalles, diríjense a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.

Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

Ramón Gil-Roldán
ABOGADO

Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Geneveva de Bravante
Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Mesa de Billar para carambolas, se vende una, en perfecto estado de conservación. Para informes en la Imprenta García Cruz.

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.
MARCA EL OSO
Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar
Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.
Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.
Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

amistad? El placer del trato de los hombres de bien está en su seguridad. ¿Quién puede alterar nuestras relaciones? ¿No están basadas sobre servicios recíprocos? ¿No nos es igualmente querida a vos, a mi hija y a mí?... Y además, esas mismas causas que nos hacen encontrar en esta intimidad tan dulce, un refugio contra crueles padecimientos, existirán siempre: vos veréis continuamente los crímenes de vuestra mujer; Berta la conducta cruel de su marido; y yo el sentimiento de las penas de mi hija...

—Es verdad, no podemos dudar del porvenir.
—¿Cuánto habréis sufrido, señor Arnoldo!—dijo tristemente Berta.

—Aunque es cierto que habéis mostrado alguna debilidad—dijo Pedro Raymond—no se puede dudar de que vuestra conducta ha sido inimitable en punto a mansedumbre... Es muy propio de un alma llena de delicadeza y de elevación el exponerse a sufrir las crueles torturas de la duda, mejor que aventurar una reconvencción terrible... muy terrible... si vuestra esposa hubiera sido inocente... Esta larga relación de vuestros infortunios me da nuevas pruebas de la bondad de vuestra alma, y aún en esa misma muestra de debilidad que yo encuentro, no puede menos de descubrirse vuestra exquisita delicadeza.

—Veo que sois demasiado indulgente, amigo mío.

—No: soy justo... Soy tan poco adulator como Miguel Angel—añadió el anciano sonriéndose.

—Ya es la hora de mis lecciones—dijo Berta.—Esta dolorosa relación ha terminado oportunamente. Estoy sumamente entristecida. ¡Ah, señor Arnoldo! ¡Cuánto habréis padecido!... Mucha felicidad necesitáis para olvidar tantas penas...

—Ahora concibo perfectamente—dijo Berta,—la razón porque os habéis fingido demente.

—Pero, alguna otra tentativa os habrá quitado todo género de duda—dijo Pedro Raymond.

—Si: esta vez ya no me ha uedado duda alguna... El crimen me pareció averiguado basta la evidencia... o por mejor decir, como mi amor se había extinguido ya en estas luchas, en estas constantes angustias, esta vez tuve más valor que el que había tenido hasta entonces.

—¿Conque, ya no la amáis?—preguntó Berta.

—No, señora, porque aunque hubiera sido verdad que yo estaba loco, merecía que se me mostrara alguna compasión, algún interés y mi mujer no me manifestó ninguno. Aprovechando la soledad en que yo vivía (porque entonces nos hallamos en una ciudad populosa), andaba ella de fiesta en fiesta sin informarse siquiera del estado de mi salud. Esta dureza de corazón me irritó... Una de dos; o mi mujer era culpable, y en este caso mi generosidad para con ella hubiera debido afectar algo el alma más perversa, o era inocente, y entonces el exceso del dolor que me atormentaba y mis padecimientos después de haberle dirigido vagas acusaciones, hubiera debido conmovérla.

—¿Pero por qué no le manifestásteis vuestros sentimientos franca y terminantemente? ¿Por qué no exististeis en términos explícitos los motivos que teníais?—dijo Pedro Raymond.

—Reparad en que, lo que yo hubiera tenido que decir en este caso, hubiera sido: Yo sospecho de vos y os acuso de que habéis querido asesinar me dos veces... ¿Y no podía yo equivocarme?

—En efecto; era una situación terrible—dijo Berta.

IMPRESA GARCIA CRUZ

36, San Jose, 36.

Si los señores comerciantes quieren convencerse de que encargando impresos por grandes cantidades, como hacen cuando los piden a la Península o al extranjero, salen más baratos en el país, pidan precios a la

Imprenta García Cruz

36, San José, 36.

Crónica de la Guerra Europea

Está a la venta el cuaderno 14.

Imprenta García Cruz, San José, 36.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.

Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28

SERVICIO DEL MES DE NOVIEMBRE

Para Cádiz (vía Las Palmas)	Para Cádiz
Vapor Hespérides , Capitán López: los días 1 y 17.	Vapor Delfin , Capitán Roquette: los días 13 y 28.
Para Cádiz y Sevilla	Para Santa Cruz de la Palma
Vapor Reina Victoria , Capitán Maestre: los días 8 y 23.	Vapor Hespérides , el día 15 a las 9 de la noche.

Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.

Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz.

Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Línea de Vapores Fruteros de Otto Thoresen

Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE NOVIEMBRE

- Día 8 el magnífico vapor **San Andrés** para Londres.
- Día 12 el magnífico vapor **Salamanca** para Londres.
- Día 22 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres.
- Día 29 el magnífico vapor **San Mateo** para Londres.

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Midleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de NOVIEMBRE.

Día 7 Ardeola

- 14 Aguila
- 21 Andorinha
- 28 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto el día de verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.

Por los vapores **Andorinha, Aguila y Ardeola**, billete sencillo L. 8:8 o. Id. de ida y vuelta L. 14:14 o.

Por vapor **Avocet** billete sencillo L. 6:6 o. Id. de ida y vuelta L. 10:10 o.

Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores

YEOWARD BROTHERS
Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico vapor correo francés de 2 hélices y 12.650 toneladas

Carolina

llegará a este puerto el día 14 de Noviembre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en tercera clase 32 duros con todos los derechos incluidos

El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS**

Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

- Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
- Sortijas de oro enchapado 2.25 docena.
- Pulseras de plata dorada 1.25 docena.
- Cortaplumas muy elegantes 0.80 docena.
- Yuntas para puños 1.25 gruesa de pares
- Portamonedas 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

Armstrong, Lord & Co.

Servicio regular de las

Islas CANARIAS a LONDRES

El vapor FRUTERO **Fíguro** saldrá de este puerto el día 30 de Noviembre con destino a

Londres directo

Para más informes dirigirse a sus Agentes,

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.

Armstrong, Lord & Co.

Servicio regular entre las

Islas CANARIAS y BURDEOS

El vapor FRUTERO **Falkniss** saldrá de este puerto con destino a

Burdeos directo

el día 5 de Diciembre próximo.

Para más informes dirigirse a sus Agentes,

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.

Léase

Relaciones de mercancías libres de derechos.

Relaciones de arbitrios.

Vales.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Tablas de jornales.

Tarifas de derechos de consumos.

Sobres, muy baratos.

Polvos para hacer tinta, a 50 céntimos el paquete, que da para litro y medio.

Fes de vida. Comprando más de 100 se hacen grandes rebajas.

Certificados de defunción.

De venta en la imprenta de este diario.

Manual con los **Aranceles de Aduanas**

Este libro, encuadrado, se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36. Precio, 2'50 pesetas.

Imprenta García Cruz.

[258 PAULA MONTI

—¿Y cual ha sido el último acontecimiento que ha motivado vuestra separación?

—No hace mucho tiempo todavía —dijo el príncipe bajando los ojos.—Y vivía con mi mujer en una casa aislada y sin saber por qué, mis temores habían vuelto a presentarse con nueva violencia; salía pocas veces de mi habitación; sin embargo, algunas tardes o por la noche solía subir a un mirador que había en la parte alta de nuestra casa.

Este mirador consistía en una especie de terrado rodeado de una ligera barandilla que servía de apoyo y sobre la cual tenía yo costumbre de inclinarme para mirar a lo lejos los tristes horizontes que presenta una gran población durante la noche; y allí pasaba largas horas entregándome a melancólicas contemplaciones. Una noche, quiso la Providencia que en vez de apoyarme y de abalanzarme sobre la balaustrada, como tenía costumbre de hacerlo... no hiciera más que poner en ella la mano... y apenas la toqué, cuando, con la mayor sorpresa, la vi caer con terribles estrépitos...

—¡Dios mío!—exclamó Berta.

—La altura era tan considerable que aquella barandilla de hierro se hizo pequeños pedazos contra el suelo cuando cayó.

—¡Qué horrible combinación! exclamó Pedro Raymond levantando sus manos al cielo.

—Si me hubiera apoyado en la barandilla, no cabe duda que mi muerte hubiera sido inevitable... ¿A quién podía yo acusar sino a Paula? Nadie tenía interés en mi muerte. Ignorando que una desgracia me había arrebatado casi toda mi fortuna, recordaba sin duda en tiempos más felices yo la había hecho en su favor donación de todos mis bienes. Mientras duró mi amor no se me ha-

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 259

bia pasado por la imaginación esta idea... Me ha parecido siempre imposible que haya quien sea capaz de concebir tan atroz infamia entre personas que se aman... Hubiera podido creer a mi mujer capaz de obedecer a un impulso de rabia insensata; pero jamás hubiera creído posible que abrigara un cálculo tan cobarde y tan odioso... Una vez apagado mi amor en vista de este nuevo atentado, ya no me pareció exagerada ninguna suposición... Por evitar escándalos me contenté con intimar a Paula que inmediatamente saliera de la ciudad en que nos hallábamos, que yo no la volvería a ver más, y que era demasiado indulgente o tal vez, demasiado débil, para no darle otro castigo que el de dejarla entregada a sus propios remordimientos. No podríais menos de indignaros si os refiriese la audacia con que mi mujer desafió mis reconvencciones, y la odiosa hipocresía con que afectó atribuirle al extravío de mi razón... Tanto cinismo y tanta desvergüenza me exasperó, y me separé de ella. Desde entonces mi vida ha sido bien triste; pero al menos he apartado de mí una terrible zozobra... Poco tiempo después de este último suceso fué cuando os encontré —añadió el príncipe alargando su mano a Pedro Raymond.—Vos hallásteis una estrella de buen agüero... y teníais razón, pues la mía me ha hecho encontrarme en vuestro camino... Antes de haber tenido la felicidad de salvaros la vida, yo me encontraba solo, abatido y abrumado por el peso de tristes recuerdos... Ahora, todo ha cambiado para mí: he encontrado en vos un amigo; mis penas se han desvanecido, y si yo pudiera contar con la duración de nuestra amistad, no podría desear una vida más dichosa.

—¿Y por qué teméis que os falte jamás nuestra